# SERAN TAMBIEN TRASLADADOS A CUBA LOS PAPELES HISTORICOS DEL GENERAL WOOD

El periodista y escritor José D. Cabús, partirá esta noche para New York con esa finalidad.—Hará una labor de selección.—Documentos que no se podrán publicar hasta 1970.—Ya se encuentran en Cuba, además de las banderas, muchos recuerdos y condecoraciones.—La hija de Wood es cubana, nacida en el Palacio de Gobierno.—Su casa, en New York, un santuario de reliquias cubanas.—Las banderas de Cuba y Estados Unidos, iradas en 1902 siempra tendrán que parmanacer unidos. izadas en 1902, siempre tendrán que permanecer unidas.

## Por Roberto Pérez de Acevedo, de la Redacción de EL PAIS

La señorita Luisa B. Wood, hija del general Leonard Wood, gobernador militar de Cuba, desde 1899-1902, es cubana de nacimiento; pero también es cubana por su amor entrañable a esta tierra, hasta el punto de haber convertido su casa, en New York, en un verdadero santuario, al reunir todas las reliquias de su liustre padre, incluyendo las banderas de Cuba y Estados Unidos que fue-

ron izadas en el Morro, en 1902, al inat.gurarse la República.

Gracias al entusiasmo, tesón y talento para valorizar aquellas reliquias históricas, desplegado por un periodista y escritor cubano, José D Cabús, Cuba podrá exhibir museográficamente ese acervo valiosismo, sobre todo desde el punto de vista histórico. Cabús ha conseguido que la señorita Wood entregue para Cuba ese fesoro. ese tesoro.

#### OTRA GESTION

Con noticias el periodista de que el compañero Cabús partia esta ao che para New York, a fin de completar sus gestiones, nos pareció de interés público reproducir una breve charla para EL PAIS.

Encontramos a Cabús ata eado. lógicamente, pero no obstante esto, nos va atendiendo:

—Efectivamente —nos dice— ia

va atendiendo:

—Efectivamente —nos dice—, la señorita Wood vendrá a Cuba invitada por el Gobierno. Mi gestión, en el sentido de obtener para la patila tales reliquias ha alcanzado éxito, porque ya el terreno se ercontraba abonado espiritualmente. Muy pocos saben lo que quiere a Cuba la seiorita Wood! En cuanto a las banderas, la de Cuba y Estados Unidos

deras, la de Cuba y Estados Unidos izadas en 1902, aquí las tiene usted —agrega mostrándonosias—. Miden 60x60. Lo curioso y emotivo, es que estas bánderas en cualquier lugar que se encuentren, tienen que permanecer una al lado de otra, Vea usted la firma del general Wood, autenticando la reliquia; "This is the flag raissed on the Paiace at Hawana, May 20, 1902, and saluted by us and the fleet. It is the same flag that was hoisted May 11 in Morro Castle" (f) Leonard Wood".

Cabús nos explica, que esa bandera cubana, hecha para las fiestas ingugurales de la República, fue izata, también, en el Morro, cuando llegó el presidente Estrada Palma.

#### LOS PAPELES

Notamos que en aquella fecha, la notamos que en aqueta, lecha, handera norteamericana carecía de las estrellas correspondientes a los estados de Arizona, Nºw México y Olkahoma. Luego Cabús nos dice:

—Es sabido —especialmente por usted que me ha visto laborando—, que desde hace mucho tiempo tengo en preparación —ya conciuído per decirlo asi— un libro sobre aquella época tan importante en nuestra Historia. El archivo privado del general Wood no sólo ha de ayudarme algo en mi tarea complementaria, sino además, contiene documentos históricos de mucha importancia para Cuba. Esos papeles, con la autorización del Congreso de los Estados Unidos, serán también cedidos a Cuba por la hija de Wood. El era un hombre muy escrupuloso en el cumplimiento de sus deberes, y no aólo llevaba un diario de sus actividades, sino que, además, comunicaba a su familia muchas de sus impresiones. Claro que tendrá que realizarse una minuciosa labor de selección, y he ahi el motivo de mi viaje. No olvidemos que Wood comenzó su carrera en Cuba, y que ésta fue tierra de todos sus afectos. Naturalmente, que para llevar a cabo esta gestión y obtener un favorable éxito, he recibido el calor y apoyo del Gobierno cubano y muy especialmente del Ho, Sr. Presidente de la República, mayor general Batista, quien no sólo, como se sabe, ha rendido altos honores oficiales en los actos de recepción de las reliquias, sino que además, manifestó su emoción y patriotismo al logarse que se conservaran en Cuba, En cuanto a los documentos, hay muchos donde se prescribe que sólo podrán publicarse en 1970. De ahí la labor de selección que me ha estado prestando la Embajada norteamericana en Cuba.

### MAS RELIQUIAS

Luego Cabús nos muestra, en unión de su hija, infinidad de objetos y recuerdos : históricos del general Wood. Sus insignias de general, innumerables condecoraciones, su vaso de campaña, de plata, albums de fotografías —algunas interesantisimas—placas honorificas de oro, una de ellas de gran valor inteinseco, otorgada a Wood por los cubanos en la Argentina, etc.

La charla termina en un apretón de manos, porque Cabús comienza a preparar su equipaje. Como resumen presentamos estas notas como ejemplo de la señorita Wood respecto a muehos que poseen reliquias históricas, y que las retienen, con perjuicio de nuestros museos y de la cultura natria